

## **Universidad San Gregorio de Portoviejo**

### **Departamento de Posgrado**

#### **ACLARACIÓN PARA PUBLICACIÓN**

El presente trabajo de titulación, en su totalidad o cualquiera de sus partes, a pesar de estar disponible sin restricciones en el repositorio institucional de la Universidad San Gregorio de Portoviejo, **NO DEBE SER CONSIDERADO COMO UNA PUBLICACIÓN** y mantiene el carácter de un trabajo original e inédito. Esta declaración se alinea con las prácticas y recomendaciones presentadas por el Committee on Publication Ethics COPE descritas por Barbour et al. (2017) Discussion document on best practice for issues around theses publishing, disponible en: <http://bit.ly/COPETHeses>

Programa De Maestría En Derecho Constitucional

Quinta Cohorte

Artículo profesional de alto nivel

**Arquetipo Constitucional de las funciones del Vicepresidente de la República del Ecuador: Una mirada a la desestabilización al caos institucional**

Autor: Nathali Arelys Rodríguez Chávez

Tutora: Dra. Ana Arteaga Moreira Ph. D

Portoviejo, Viernes 30 de mayo de 2025

## **Resumen**

El presente estudio analiza el diseño constitucional del cargo de vicepresidente en Ecuador y su impacto en la estabilidad política e institucional del país. En un contexto latinoamericano, en donde se configuro la vicepresidencia basándose en el modelo de Estados Unidos, sin embargo, se evidencian tensiones entre las figuras del presidente y vicepresidente, cuya ambigua delimitación funcional ha generado frecuentes conflictos de poder. La investigación se desarrolla mediante un enfoque cualitativo, con metodología descriptiva y explicativa, basada en el análisis documental de normas constitucionales, textos jurídicos y estudios académicos. Se identifica como problema central la falta de claridad normativa sobre las funciones vicepresidenciales, lo cual facilita su manipulación política, como ocurrió en el caso de Verónica Abad en 2023. Los hallazgos muestran que, lejos de garantizar estabilidad, la vicepresidencia ha sido un factor recurrente de crisis en el Ejecutivo ecuatoriano, revelando una institucionalidad frágil y subordinada al poder presidencial. Se concluye que esta figura ha respondido históricamente a intereses coyunturales más que a un diseño estructurado, por lo que se plantea la necesidad de una reforma constitucional que otorgue al vicepresidente funciones específicas y mayor autonomía, fortaleciendo así la gobernabilidad democrática del país.

Palabras claves: Conflictos de poder; delimitación; funciones; inestabilidad institucional; vicepresidente.